

Compañías se reinventan ante mercado deprimido

Luis Carriles
EL ECONOMISTA

LA PERSPECTIVA de menores precios de los hidrocarburos y los altos niveles de inventarios han provocado cierres de empresas del sector, despidos y altas expectativas de incumplimientos por parte de las empresas apalancadas.

Los recortes que se han hecho al personal a nivel mundial son elevados. Especialistas de la Universidad de Aberdeen calculan que el recorte de personal calificado a nivel global rebasa los 500,000 empleos. En la mayoría de los casos son empresas que han cerrado campos completos o sitios con altos costos de producción. Por ejemplo, el *shale oil* en Estados Unidos hay una reducción de 30% en la capacidad de producción y el personal que se mantiene es para operar los yacimientos más competitivos, como es el caso de los que se ubican en Eagle Ford, que comenzaron a ser explorados en el 2000.

Se calcula que desde septiembre a la fecha la caída en los ingresos de las empresas petroleras es de al menos 30% y eso empujará a las empresas a incumplimientos en el pago de sus obligaciones.

La crisis en las empresas de *shale gas* es tan grande como el compromiso de deuda que tienen y que puede llegar a los 200,000 millones de dólares apenas en el primer trimestre de este año.

En los yacimientos de *shale gas* y *shale oil*, con costos de producción

de hasta 80 dólares por barril, se han iniciado procesos de reconversión. Reportes independientes hablan de cerca de 150,000 empleos perdidos en las zonas de producción.

De acuerdo con reportes de las empresas, se tienen comprometidos 400,000 millones de dólares en inversiones. El año pasado, de acuerdo con los reportes emitidos durante la Offshore Technology Conference 2015, realizada en Houston, había 250 empresas y a lo largo del año cerraron unas 35 empresas; en total las deudas de esta compañía suman unos 17,000 millones de dólares.

Los analistas refieren que a partir de agosto del 2014 se inició la caída en el precio del petróleo. De entonces a la fecha se han llegado a mínimos históricos en los crudos marcadores de 27 dólares en el caso del Brent del mar del Norte — un nivel no visto desde el 2004 — el 18 de enero del 2016, 10 dólares menos del nivel alcanzado a principios de año.

S&P indica que la empresa petrolera latinoamericana Pacific Rubiales tuvo una caída de 38% en sus ingresos desde septiembre del 2015 a la fecha; su EBITDA cayó a 1,600 millones desde los 3,200 millones que tuvo en el mismo periodo del año anterior.

Pemex, afirma la calificadora, tuvo una reducción en sus calificaciones. Lo mismo ocurrió con Moody's, pero el panorama ahora es diferente por el acuerdo que tiene la petrolera con su sindicato respecto de las obligaciones por pensiones.